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Retos y propuestas ante el PEF 2025 
(2024-12-05, Redacción, Mercados Press (Sitio), ) 
Ante los desafíos que implicará para el desarrollo del país el Presupuesto de Egresos de la 
Federación (PEF) 2025, el presidente nacional de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), Luis Méndez Jaled, dio a conocer una serie de acciones y propuestas 
que este organismo empresarial impulsará para contribuir, de manera coordinada con el sector 
público, a la consolidación de la infraestructura que requiere el país para ser más competitivo. 
 

Por fin constructores privados participarán en 177 licitaciones para mejorar carreteras en 
el país 
(2024-12-05, Redacción, Parando Oreja VER (Sitio), ) 
Las constructoras privadas del país participarán en la licitación de 177 obras de la Dirección 
General de Conservación de Carreteras para inicios de 2025, según dio a conocer la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) a El Sol de México. El Presidente de la 
CMIC, Luis Méndez Jaled, dijo que para obras de conservación carretera se requieren alrededor 
de 84 mil millones de pesos. 
El Sol de Tampico (sitio),El Sol de Orizaba (sitio),El Sol de la Laguna COAH (sitio),Noticias Vespertinas GTO (Sitio),El Sol de 
Zamora (sitio),El Sol de Mazatlán (Sitio),El Sol de Sinaloa (sitio),Tribuna de San Luis SON (Sitio),El Imparcial SON 
(sitio),Plumas Libres (Sitio), 
 

DELEGACIONES CMIC 
 

Proveedores de Pemex amagan con paro técnico 
(2024-12-05, Roxana Aguirre, Excélsior, . 15) 
La crisis financiera por la que atraviesa Petróleos Mexicanos está afectando ya a 25 empresas 
de construcción en el sur del estado de Veracruz Ivan Ordaz Arechiga, presidente de la 
delegación Veracruz de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) 
aseguró el adeudo tas 25 empresas asciende a mil500 millones de pesos. El presidente de la 
delegación Veracruz de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) indicó 
que también se arrastran adeudos de otros tres mil 500 millones de pesos desde el 2018. 
 

Constructoras quieren ser parte de obras del acueducto 
(2024-12-05, Guillermo Esquivel, GTO Milenio León, . 1, 4) 
Al anunciarse por parte de la presidenta de la república Claudia Sheinbaum, el proyecto de 
Acueducto Solís como parte de los 16 proyectos estratégicos 2024-2030 del Plan Nacional 
Hídrico; al respecto, Raúl Silva Ávila, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) en Guanajuato informó a MILENIO que el sector buscará participar en esta 
obra tan vital para el estado. 
 

Abre nueva unidad de hemodiálisis en la Cruz Roja Toluca 
(2024-12-04, Monserrat Mata, Milenio (sitio), ) 
La delegación Toluca de la Cruz Roja Mexicana puso en operación su nueva Sala de 
Hemodiálisis, que consta de 8 unidades, con una capacidad de atención las 24 horas al día, 
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proyectando más de mil 200 procedimientos de manera mensual; además se entregó una nueva 
área de consultorios de especialidades médicas, en el mismo espacio que por 51 años ocuparon 
las oficinas administrativas de esta institución. Informó que se han recibido 1 millón 650 mil pesos 
en donación; 1 millón 106 mil 498 pesos de la empresa SC Johnson, y 544 mil 141 pesos 
corresponden a la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción Delegación Estado de 
México, instancias a las que agradeció su respaldo y apoyo para hacer posible la remodelación 
integral de estas instalaciones que operan desde hace 51 años en la capital del Estado de México. 
 

El sector empresarial de Coatzacoalcos celebra que Rocío Nahle haya quitado la caseta 
del Puente "Coatza Uno". Iván Ordaz, CMIC y Sergio Plata, Asociación de Industriales, 
muy contentos 
(2024-12-04, Agencias, Municipios Sur VER (sitio), ) 
De manera oficial, la caseta del Puente Coatzacoalcos I dejó de operar, permitiendo el paso 
gratuito a todos los vehículos. Esta decisión, que pone fin a más de 62 años de cobro, fue 
reconocida por el sector empresarial como el primer cumplimiento de los compromisos de 
campaña de la gobernadora de Veracruz, Rocío Nahle García. En entrevista, Sergio Plata 
Azpilcueta, presidente de la Asociación de Industriales del Estado de Veracruz (AIEVAC) 
Delegación Sur y Iván Ordaz Aréchiga, Presidente de la CMIC, delegación Veracruz-Sur, 
celebraron esta decisión y aprovecharon la ocasión para solicitar que se considere al sur del 
estado en futuros proyectos de infraestructura. 
 

Gobierno 
(2024-12-04, Redacción, Mundo Ejecutivo (Sitio), ) 
México refuerza vigilancia en garitas de Tijuana. Este anuncio ha generado un impacto 
significativo en la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, cuyos integrantes 
están interesados en participar en las licitaciones y en la ejecución de las obras. La inversión en 
infraestructura no solo promete mejorar el transporte público, sino que también impulsará el 
sector de la construcción, generando empleo y desarrollo regional. 
 

Empresas constructoras de BC apuestan a parques industriales 
(2024-12-04, Redacción, NewsWeek México (Sitio), ) 
Para el 2025 las empresas de Baja California dedicadas a la construcción de edificaciones 
consideran que el ramo de los parques industriales será primordial para que haya inversión y con 
ello empleo. El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) 
en Tijuana, Gabriel Vizcaíno, mencionó que es un rubro de suma importancia la creación de 
naves industriales. 
 

Crónicas del Poder: El laberinto de los adeudos: Pemex y la asfixia a contratistas 
(2024-12-05, Redacción, Diario del Istmo VER (sitio), ) 
Ayer, en las instalaciones de la delegación Veracruz Sur de la Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción (CMIC), Iván Ordaz Aréchiga, presidente de esta delegación, lanzó una 
advertencia clara y urgente: los adeudos de Pemex a contratistas y proveedores locales están 
llevando al límite a decenas de empresas de la región. El impacto económico y social de esta 
crisis ya se siente en los corredores industriales de Veracruz, Campeche y Tabasco, poniendo 
en riesgo miles de empleos directos e indirectos. 
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Fortalece DIF Victoria programa de inclusión laboral de personas con discapacidad. 
(2024-12-05, Redacción, La Verdad TAMPS (sitio), ) 
Al presentar el Programa de Inclusión Laboral para Personas con Discapacidad, la presidenta del 
Sistema DIF Municipal Lucy Rodríguez de Gattás sumó a los sectores público, privado y social 
para construir un entorno laboral que privilegie los derechos de las personas con discapacidad. 
En el evento, donde estuvieron presentes integrantes de la CANACO, CMIC y SAT, destacó que 
en su gestión al frente de la institución ha logrado comprobar que la inclusión social es un derecho 
y una fuente de fortaleza para reconocer la capacidad, talento y habilidades de ciudadanos con 
limitación física, sensorial o intelectual. 
El Reportero TAMPS (sitio),Hoy Tamaulipas TAMPS (sitio),Nota Tamaulipas TAMPS (sitio),Muro Político MX (sitio),La Fuente 
Noticias TAMPS (sitio),Notiviza Tamaulipas TAMS (sitio),Grupo Metrópoli (Sitio),El Horizonte NL (sitio), 
 

UAT- Mpio. de Matamoros unidos para servir 
(2024-12-04, Humberto Gutiérrez, Hoy Tamaulipas TAMPS (sitio), ) 
En Tamaulipas han pasado cosas interesantes. Tamaulipas se consolida como palanca de 
desarrollo en materia energética, de esta manera se refirió a nuestro estado durante la segunda 
sesión ordinaria de la Comisión de Energía en la Cámara de Diputados donde se destacó los 
grandes proyectos que están dentro de la agenda nacional correspondientes al estado de 
Tamaulipas, con lo que se contribuye en la consolidación de una estrategia nacional para la 
soberanía energética. En el evento, donde estuvieron presentes integrantes de la CANACO, 
CMIC y SAT, destacó que en su gestión al frente de la institución ha logrado comprobar que la 
inclusión social es un derecho y una fuente de fortaleza para reconocer la capacidad, talento y 
habilidades de ciudadanos con limitación física, sensorial o intelectual. 
Buro Periodístico Online, 
 

DE ALTO NIVEL 
(2024-12-04, Redacción, Sin Reservas TAB (sitio), ) 
En la misma línea de seguridad, se incluye el diálogo con empresarios. Ayer, el gobernador 
tabasqueño se reunió con integrantes de Coparmex, así como con otras organizaciones 
empresariales. Se espera que la reunión haya sido productiva. Las declaraciones del líder de la 
CMIC, Carlos Villegas Adriano, sobre la construcción del hospital Regional de Cárdenas son 
contundentes. La obra, iniciada al final de la administración de Manuel Andrade, lleva 19 años 
sin concluir debido a irregularidades. Ahora, bajo responsabilidad militar, el proyecto podría entrar 
al récord Guinness. Villegas asegura que el abandono de la obra está ligado a anomalías, lo que 
debería ser investigado por la Función Pública federal y la Secretaría de Anticorrupción, 
encabezada por Raquel Buenrostro, ya que están en juego recursos públicos. 
 

Constructores locales buscan ganar licitaciones; empresario de Coahuila se ha llevado el 
mejor proyecto 
(2024-12-04, Redacción, Noticias GGL DGO (sitio), ) 
Francisco Salazar Mendía, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), señaló que como sector están molestos debido a que dentro del programa 
del Bachetón se licitó una obra de 90 millones de pesos, la cual fue otorgada a una empresa 
foránea dejando de lado a los constructores duranguenses. En este sentido, el presidente de 
CMIC aseguró que mantienen comunicación con Ángel Devora, delegado de la Secretaría de 
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Infraestructura Comunicaciones y Transportes (SICT) en Durango, en quien confía para que los 
beneficiados en las obras del Bachetón sean los constructores duranguenses. 
 

DIF Victoria presenta programa de inclusión laboral para personas con discapacidad 
(2024-12-04, Redacción, Sentido Común TAMPS (sitio), ) 
Esta mañana, el Sistema DIF Municipal de Victoria, encabezado por Lucy Rodríguez de Gattás, 
lanzó el Programa de Inclusión Laboral para Personas con Discapacidad, con el objetivo de 
generar un entorno laboral más inclusivo y respetuoso de los derechos de las personas con 
limitaciones físicas, sensoriales o intelectuales. En el evento, que contó con la presencia de 
representantes de la Cámara Nacional de Comercio (CANACO), la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC) y el Servicio de Administración Tributaria (SAT), se 
destacó la importancia de integrar al sector público, privado y social en esta causa. 
 

Reafirma Mónica Villarreal su Prioridad por Impulsar Mayor Desarrollo Urbano 
(2024-12-04, Redacción, Red Tampico TAMPS (Sitio), ) 
Cumpliendo el compromiso de la Presidenta Municipal Mónica Villarreal Anaya de hacer equipo 
con todos los sectores de la zona sur de Tamaulipas, el Secretario de Obras Públicas, Desarrollo 
Urbano y Ecología, Rogelio Ontiveros Arredondo, sostuvo un encuentro con los integrantes del 
Colegio de Ingenieros Civiles de Tamaulipas (CICT) en las instalaciones de la Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción. Durante la reunión, el funcionario explicó el interés de la 
autoridad por ejecutar un programa de obra pública que responda a las necesidades prioritarias 
de la población y contribuya a generar mayor desarrollo urbano y bienestar a social. 
 

Pemex adeuda a constructores del sur de Veracruz mil 500 millones de pesos, mantienen 
en incertidumbre pagos de aguinaldos y a proveedores 
(2024-12-05, Enrique Burgos, Sureste Sur VER (sitio), ) 
La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Delegación Veracruz Sur 
manifestó su preocupación por el adeudo de alrededor de mil 500 millones de pesos que 
mantiene Petróleos Mexicanos (Pemex) con 25 empresas del organismo. El Presidente de la 
CMIC Iván Ordaz Aréchiga, apuntó que esto pone en riesgo el pago de prestaciones como 
aguinaldos a los trabajadores, por lo que se afectaría a mil familias que tienen su sustento a 
través de las empresas afectadas. 
 

De aprobarse incremento al ISN, estado perdería competencia: CCE Chihuahua 
(2024-12-05, Redacción, El Heraldo de Chihuahua CHIH (sitio), ) 
La Iniciativa Privada se niega a otro incremento del Impuesto Sobre Nómina (ISN), porque la 
entidad perdería competencia; en su caso, proponen que los gobiernos ajusten gastos e inviertan 
más en infraestructura para buscar abatir el rezago. Así lo manifestó Federico Baeza Mares, 
presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE) Chihuahua, quien detalló que dicho 
organismos con representación de Juárez ya se reunieron con el secretario de Hacienda para 
hacerle saber las razones del rechazo; y que lo mismo realizarán los empresarios capitalinos 
durante la próxima semana con el diputado Jorge Soto. En este sentido, expuso que se requieren 
pasos a desnivel, puentes y demás, inclusive la Iniciativa Privada cuenta con un mapeo de los 
proyectos que se necesitan en este momento. A decir de Baeza, el Municipio tiene "adoptados" 
alrededor de tres de 17 proyectos mapeados, por lo que destacó que hay mucho que hacer, y 
que se puede lograr recortando gastos a otra Secretarías, Direcciones y/o áreas. Abundó que 
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según datos de CMIC, en la ciudad existe un rezago de más de 10 mil millones de pesos en 
infraestructura, y cada año sube; entonces con el nivel de inversión que tiene el gobierno 
municipal, se requerirán de varios años para estar al corriente, por ello recalcó el llamado de la 
IP hacía los gobernantes, a lo que respetan, de que se requiere de más inversión. 
 

Tamaulipecos piden construir Estaciones Seguras 
(2024-12-05, Daisy Herrera, Daisy Herrera TAMP (sitio), ) 
Constructoras tamaulipecas, representadas por la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), pidieron construir las 15 estaciones seguras anunciadas por la Secretaría 
de Seguridad Pública. Este proyecto generará una derrama económica superior a los 1,123 
millones de pesos, de acuerdo a lo que expuso Jorge Adán Contreras Galván, Presidente de la 
CMIC delegación Victoria. 
 

Constructores levantan la mano para edificar las 15 nuevas Estaciones Seguras. 
(2024-12-05, Redacción, Noticentro TAMPS (Sitio), ) 
Los constructores de la zona centro de Tamaulipas levantaron la mano para ser tomados en 
cuenta en la construcción de 15 Estaciones Seguras en la frontera chica del estado. Jorge Adán 
Contreras Galván, presidente de la delegación Victoria de la Cámara de la Industria de la 
Construcción, (CMIC), dijo que se mantendrán a la espera de que se realice la licitación pública 
respectiva. Recordó que anteriormente ya participaron en la construcción de las Estaciones 
Seguras construidas durante la anterior administración pública estatal. 
 

Sheinbaum en Tamaulipas 
(2024-12-05, Redacción, La Capital TAMPS (sitio), ) 
Ya estamos en plena temporada navideña y por si usted no lo sabía, cada 8 de diciembre en 
México se celebra el Día de la Flor de Nochebuena y es una fecha para recordar la importancia 
cultural de esta flor. En Ciudad Victoria, al presentar el Programa de Inclusión Laboral para 
Personas con Discapacidad, la presidenta del Sistema DIF Municipal LUCY RODRÍGUEZ DE 
GATTÁS sumó a los sectores público, privado y social para construir un entorno laboral que 
privilegie los derechos de las personas con discapacidad. En el evento, donde estuvieron 
presentes integrantes de la CANACO, CMIC y SAT, destacó que en su gestión al frente de la 
institución ha logrado comprobar que la inclusión social es un derecho y una fuente de fortaleza 
para reconocer la capacidad, talento y habilidades de ciudadanos con limitación física, sensorial 
o intelectual. 
Nota Tamaulipas TAMPS (sitio),Noticias de Tampico TAMS (sitio), 
 

Implementará Villa de Álvarez Programa Programa Para Reunir en Estados Unidos a 
Migrantes Con Sus Familias 
(2024-12-05, Jose Gilberto Ibañez Anguiano, Pantallazo Informa COL (sitio), ) 
Para reunir en Estados Unidos a familias separadas por 10, 15 y hasta 25 años o más, el 
Ayuntamiento de Villa de Álvarez y la Fundación Jalisco-USA firmaron un convenio de 
colaboración, para implementar el programa Reuniendo Familias. A la firma del convenio de 
colaboración entre el Ayuntamiento de Villa de Álvarez y la Fundación Jalisco-USA asistieron, 
además de beneficiarias y embajadores de Reuniendo Familias en los municipios de Armería, 
Colima, Comala, Cuauhtémoc, Minatitlán y Tecomán; Patrocinadores del programa, Marcela de 
la Mora, de Agencia de Viajes Boomerang; Jorge Bayardo, de Turísticos Bayardo, y Elena Flores, 
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Agencia de Viajes Vuela, además de Carlos Alejandro Ruvalcaba, President6e del DIF Villa de 
Álvarez; Julio Lugo Barriga, de la CMIC; René López Dávila, Colegio Ateneo, y Sergio Hugo 
Urquiza, del CBTIS 157. 
 

¡Preocupante! Pemex adeuda millones de pesos a constructores del sur de Veracruz; 
mantienen en incertidumbre pagos de aguinaldos y a proveedores 
(2024-12-04, Redacción, Golpe Político VER (Sitio), ) 
La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Delegación Veracruz Sur 
manifestó su preocupación por el adeudo de alrededor de mil 500 millones de pesos que 
mantiene Petróleos Mexicanos (Pemex) con 25 empresas del organismo. El Presidente de la 
CMIC Iván Ordaz Aréchiga, apuntó que esto pone en riesgo el pago de prestaciones como 
aguinaldos a los trabajadores, por lo que se afectaría a mil familias que tienen su sustento a 
través de las empresas afectadas. 
 

Constructores locales muestran interés por construcción de 15  estaciones seguras en 
carreteras de Tamaulipas 
(2024-12-04, Enrique Jonguitud , Nota Tamaulipas TAMPS (sitio), ) 
El sector constructor de la zona centro de Tamaulipas mostró su interés por participar en la 
construcción de 15 estaciones seguras en las carreteras del Estado, cuya derrama económica 
será mayor a los 1 mil millones de pesos, dijo Jorge Adán Contreras Galván. El presidente de la 
delegación Victoria de la Cámara de la Industria de la Construcción (CMIC) afirmó que se 
mantendrán a la espera de que se realice la licitación pública, debido a que anteriormente ya 
participaron en la construcción de las Estaciones Seguras, que son bases para los elementos de 
seguridad distribuidas en las carreteras del Estado. 
Noticias de Tampico TAMS (sitio), 
 

Constructores del sur de Veracruz en crisis por adeudo millonario de Pemex 
(2024-12-04, Redacción, Oliva Noticias VER (Sitio), ) 
La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Delegación Veracruz Sur 
denunció que Petróleos Mexicanos (Pemex) mantiene un adeudo de aproximadamente mil 500 
millones de pesos con 25 empresas constructoras de la región, lo que pone en jaque la estabilidad 
económica de cientos de familias. Iván Ordaz Aréchiga, Presidente de la CMIC en la zona, 
expresó su preocupación por los efectos de esta deuda, que compromete el pago de prestaciones 
laborales, como aguinaldos, y afecta a más de mil familias que dependen de estas empresas. 
 

Rodríguez Aviles, presidente del CCE del norte de Veracruz 
(2024-12-04, Redacción, Jesús Rodríguez Dávalos, Quadratín VER (sitio), ) 
El Consejo Coordinador Empresarial del Norte de Veracruz (CCENV) informó que se llevó a cabo 
en reciente asamblea anual la elección del nuevo Consejo Directivo que a partir de ahora estará 
presidido por el arquitecto Norberto Rodríguez Avilés. La directiva del Consejo Coordinador 
Empresarial del Norte de Veracruz quedó conformada de la siguiente manera: presidente, 
Norberto Rodríguez Avilés; vicepresidente, Francisco Javier López Gómez; vicepresidente de 
Canaco Poza Rica, secretario, Javier Gutiérrez Larotta; vicepresidente de Canacintra Poza Rica, 
tesorero, Oswaldo Jarret Aguilar Camet; presidente de Canaco Poza Rica, primer vocal, José 
Alfredo Cervantes Domínguez; presidente de Canirac Poza Rica, segundo vocal, Miguel Ángel 
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Castro González. Presidente de CMIC Veracruz Norte, tercera vocal, Cecilia del Rocío Uresti 
Villegas, presidenta de AHM PreseTur de la Región Totonaca. 
 

PEMEX deudor: No paga mil 500 millones a empresas del sur de Veracruz 
(2024-12-04, Redacción, Al Calor Político VER (sitio), ) 
Mil 500 millones de pesos son los que adeuda Petróleos Mexicanos (PEMEX) a por lo menos 25 
empresas del sur de Veracruz, confirmó la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), Delegación Veracruz Sur. Lo anterior pone en riesgo el pago de 
aguinaldos y prestaciones a trabajadores, quienes no han dejado de prestar sus servicios pese 
a la falta de remuneración. El Presidente de la CMIC, Iván Ordaz Aréchiga, apuntó que esto 
afectaría a mil familias que tienen su sustento a través de las empresas involucradas. 
Presencia VER (sitio),88.9 Noticias, 
 

Empresarios muestran interés por construcción de 15 estaciones seguras 
(2024-12-04, Redacción, El Reportero TAMPS (sitio), ) 
El sector constructor de la zona centro de Tamaulipas mostró su interés por participar en la 
construcción de 15 estaciones seguras en las carreteras del Estado, cuya derrama económica 
será mayor a los 1 mil millones de pesos, dijo Jorge Adán Contreras Galván. El presidente de la 
delegación Victoria de la Cámara de la Industria de la Construcción (CMIC) afirmó que se 
mantendrán a la espera de que se realice la licitación pública, debido a que anteriormente ya 
participaron en la construcción de las Estaciones Seguras, que son bases para los elementos de 
seguridad distribuidas en las carreteras del Estado. 
 

Inauguran Antonio Astiazarán y Patty Ruibal remodelación de instalaciones de COMUDIS 
(2024-12-04, Redacción, Periódico Vanguardia SON (sitio), ) 
"Nos motiva mucho corresponder con nuestro granito de arena para que las instalaciones de este 
gran lugar sean dignas para la gente que viene aquí a darse el tratamiento", expresó el presidente 
municipal, Antonio Astiazarán Gutiérrez, acompañado de Patricia Ruibal Zaragoza presidenta de 
DIF Hermosillo, al inaugurar la rehabilitación del Consejo Municipal para la Integración Social de 
Personas con Discapacidad (COMUDIS). Astiazarán Gutiérrez, junto a Patricia Ruibal Zaragoza, 
presidenta de DIF Hermosillo, recorrió el lugar que creció en espacios, en equipamiento y en 
servicios, gracias a recursos de la dependencia y a la aportación de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC) Sonora, por medio de un convenio que tiene con el 
Ayuntamiento. 
 

Constructores del sur de Veracruz en crisis por deuda de Pemex 
(2024-12-04, Heidi Castellanos, e-Consulta VER (Sitio), ) 
La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Delegación Veracruz Sur 
denunció que Petróleos Mexicanos (Pemex) mantiene un adeudo de aproximadamente mil 500 
millones de pesos con 25 empresas constructoras de la región, lo que pone en riesgo la 
estabilidad económica de cientos de familias. Iván Ordaz Aréchiga, Presidente de la CMIC en la 
zona, expresó su preocupación por los efectos de esta deuda, que compromete el pago de 
prestaciones laborales, como aguinaldos, y afecta a más de mil familias que dependen de estas 
empresas. 
 

Tips en Cascada, 4 de Diciembre 2024 
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(2024-12-04, Redacción, Omnia CHIH (Sitio), ) 
ENTRE LOS COMENTARIOS de políticos a la postura de Salvador Carrejo en contra del ajuste 
del 1% al ISN para el 2025, se mencionó en Morena que es injusto que la IP asuma 
responsabilidades que competen al Estado como obra pública, cuando la Federación no tiene 
obra pública propia que pueda presumir en Chihuahua de inicio a fin en los últimos años, ni una 
carretera en su competencia reparada, pero bueno, algunas otras voces calificaron de haberse 
"morenizado" el presidente empresarial... EL EMPRESARIO, EN su defensa, dijo que es 
preocupante este ajuste del 1 por ciento del ISN y que no fueron consultados, pero de acuerdo a 
algunas voces, así fue, y la respuesta obedece a eso de que no fueron convocados, pues en la 
pasada reunión estuvieron empresarios de otra índole, incluyendo Bafar y la CMIC, y que es ahí 
donde responde Coparmex, pues al parecer hace unos días se habría concretado una licitación 
en la Secretaría de Obras Públicas por 130 millones de pesos para obra, que puso en cólera a 
esta cámara empresarial, la cual hoy pone en aprietos al Poder Ejecutivo porque se cobraría este 
impuesto a los empresarios, pero favorecería a una rama en específico... 
 

CMIC celebra agilización de trámites municipales 
(2024-12-04, Redacción, Diario de Colima COL (sitio), ) 
El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en el estado, 
Julio Lugo Barriga, dijo que es positivo que desde las administraciones municipales se trabaje en 
la mejora regulatoria y, sobre todo, que los empresarios reciban todo el respaldo y las facilidades 
para que generen mejores condiciones económicas, esto tras participar en la presentación de las 
mejoras al sistema SARE (licencias de bajo riesgo) en el municipio de Colima. 
 

Implementará VdeA programa para reunir en EU a migrantes con sus familias 
(2024-12-04, Redacción, Colima Noticias COL (sitio), ) 
Para reunir en Estados Unidos a familias separadas por 10, 15 y hasta 25 años o más, el 
Ayuntamiento de Villa de Álvarez y la Fundación Jalisco-USA firmaron un convenio de 
colaboración, para implementar el programa Reuniendo Familias. A la firma del convenio de 
colaboración entre el Ayuntamiento de Villa de Álvarez y la Fundación Jalisco-USA asistieron, 
además de beneficiarias y embajadores de Reuniendo Familias en los municipios de Armería, 
Colima, Comala, Cuauhtémoc, Minatitlán y Tecomán; Patrocinadores del programa, Marcela de 
la Mora, de Agencia de Viajes Boomerang; Jorge Bayardo, de Turísticos Bayardo, y Elena Flores, 
Agencia de Viajes Vuela, además de Carlos Alejandro Ruvalcaba, President6e del DIF Villa de 
Álvarez; Julio Lugo Barriga, de la CMIC; René López Dávila, Colegio Ateneo, y Sergio Hugo 
Urquiza, del CBTIS 157. 
AFMedios COL (sitio), 
 

CONSTRUCCIÓN 
 

Inversión en el sector inmobiliario alcanzaría los 652,000 millones de pesos en el 2025 
(2024-12-04, Samanta Escobar, El Economista (sitio), ) 
Entre retos y oportunidades para la construcción de viviendas, naves industriales, hoteles y 
centros comerciales, el sector inmobiliario proyecta una inversión total de 652,000 millones de 
pesos en el 2025, lo que representa un crecimiento aproximado de 15% anual, según datos de 
la firma de consultoría Softec. De acuerdo con especialistas de la industria, la relocalización de 
empresas (nearshoring) y el programa de vivienda del gobierno federal serán claves para el 
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sector inmobiliario; sin embargo, existen desafíos políticos y económicos que generan 
incertidumbre para la inversión. 
 

RELEVANTES NACIONALES 
 

Ajustan la estrategia tras fallas en Sinaloa 
(2024-12-05, Reforma Staff, Reforma, . 1) 
El Gobierno federal ha ajustado su estrategia de seguridad en Sinaloa, luego de que las 
incursiones de efectivos militares en la entidad no frenaron hechos de violencia y han provocado 
reclamos de distintos sectores sociales y económicos de la entidad. Ayer, el Gobernador 
morenista Rubén Rocha anunció que habría ajustes Omar García Harfuch acudió a Culiacán para 
informar de un decomiso histórico de fentanilo en Ahome además, de capturas de líderes 
criminales. 
 

Droneros colombianos entrenan a cárteles en explosivos 
(2024-12-05, Manuel Espino, El Universal, . 1,4) 
Los cárteles Jalisco Nueva Generación (CJNG) y De Sinaloa reclutan a exmilitares y 
exguerrilleros colombianos con diferentes habilidades bélicas para fortalecer sus capacidades de 
combate contra sus rivales y las fuerzas de seguridad. 
 

Crecerá 12% el salario mínimo el próximo año 
(2024-12-05, Ximena Mejía, Excélsior, . 1, 8) 
El salario mínimo se incrementará en 12%, informó la presidenta Claudia Sheinbaum y enfatizó 
que los aumentos que se registran desde 2019 no han afectado en la inflación o inversiones en 
país. 
 

De acuerdo con datos brindados por el secretario del Trabajo, Marath Bolaños, el salario mínimo 
general será de 278.80 pesosy se aplicará en la mayor parte del territorio: en tanto que en la 
frontera norte será de 419.88 pesos. 
 
 

García Harfuch despachará en Sinaloa y De la Fuente desde EU 
(2024-12-05, Carlos Vega, Milenio Diario, . 1, 6 7) 
La Presidenta les encarga atender in situ temas de inseguridad y defensa de migrantes; toca a 
Rosa Icela y gobiernos fronterizos coordinar la estrategia ante eventual deportación de paisanos. 
El secretario de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), Omar García Harfuch, coordinará in 
situ el plan para pacificar Sinaloa, mientras que el canciller Juan Ramón de la Fuente hará lo 
propio en EU con la defensa legal de migrantes y Segob se hará cargo de recibir a los mexicanos 
en caso de expulsiones masivas, informó la presidenta Claudia Sheinbaum. 
 

Sheinbaum: golpe al narco en Sinaloa, de $8 mil millones 
(2024-12-05, Alma E. Muñoz, La Jornada, . 1, 28) 
El decomiso de más de una tonelada de fentanilo en Sinaloa representa 20 millones de dosis y 
cerca de 8 mil millones de pesos, aseguró la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, quien informó 
que el secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, Omar García Harfuch, estará un tiempo 
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en aquel estado "con un equipo especial" de las secretarías de la Defensa Nacional y Marina, 
"apoyando a las fuerzas locales para coordinar de mejor manera la estrategia" en la entidad. 
 

Mazatlán: confiscan 151 máquinas tragamonedas 
(2024-12-05, Irene Sánchez, La Jornada, . 29) 
Fuerzas federales realizaron un operativo conjunto en el cual decomisaron 151 máquinas de 
apuestas o minicasinos instalados en tiendas de abarrotes, licorerías y centros nocturnos de la 
zona de tolerancia de este puerto, donde 10 domicilios fueron clausurados, informó ayer el 
secretario de Seguridad Pública (SSP), Gerardo Mérida Sánchez. Los aparatos fueron incautados 
la noche del martes por elementos del Ejército, Marina, Guardia Nacional y Fiscalía General de 
la República (FGR), quienes visitaron 17 establecimientos, de los cuales 10 estaban abiertos y 
no contaban con los permisos correspondientes, especificó el funcionario. 
 

Acumula minisalario recuperación de 135% 
(2024-12-05, Felipe Gazcón, El Financiero, . 1, 4) 
El salario mínimo en México aumentará un 12% en 2025, alcanzando los 278.80 pesos diarios, 
lo que beneficiará a 8.5 millones de trabajadores. El aumento, acordado por unanimidad por el 
Consejo de Representantes de la Conasami, se mantendrá por encima de la inflación esperada, 
acumulando una recuperación del 135% del poder adquisitivo durante los gobiernos de la 4T. 
 

Salario mínimo se incrementará 12% en enero; acumula 135% desde 2018 
(2024-12-05, María Del Pilar Martínez, El Economista, . 1, 4 5) 
El Consejo de Representantes de la Comisión de Salarios Mínimos (Conasami) acordó, de 
manera unánime, incrementar los salarios mínimos en 12% a partir del primero de diciembre de 
2025. El sueldo general se incrementará 12.85 pesos bajo el MIR Y un 6.5% adicional para llegar 
así a 278.8 pesos diarios, desde los 248.93 pesos actuales. Este incremento tendrá un impacto 
para 8.5 millones de personas trabajadoras. 
 

Semar avanza en licitación para nuevo puerto de Manzanillo 
(2024-12-05, Alejandro de la Rosa, El Economista, . 26) 
El nuevo puerto de Manzanillo, que se desarrollará en la Laguna de Cuyutlán, requerirá de una 
inversión público-privada de 63,000 millones de pesos y promete revolucionar el panorama 
portuario de México, está en marcha. La Secretaría de Marina (Semar) recibirá el próximo 13 de 
diciembre las propuestas técnicas y económicas de las empresas interesadas en elaborar el 
proyecto ejecutivo para el diseño de muelles de la etapa I mediante tablestacado y dragado de 
construcción de la Administraciones del Sistema Portuario Nacional (Asipona) Manzanillo. 
 

Sube salario mínimo a 8 mil 364 pesos al mes 
(2024-12-05, Luis Romero, El Sol de México, . 1, 12) 
El salario mínimo aumenta 12 por ciento, a 278.80 pesos diarios en el país, y solo en la Zona 
Libre de la Frontera Norte del país, a 419.88 pesos diarios, a partir del de enero. De acuerdo con 
datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), este incremento aplica para 22.26 
millones de personas que actualmente perciben al mes siete mil 467.9 peSOS y que en 2025 
recibirán ocho mil 364.4 pesos. 
 

Mexicanos generan 324 mil mdd a EU 
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(2024-12-05, Paris Salazar, El Heraldo de México, . 1, 4) 
Los más de 10 millones de mexicanos que trabajan en Estados Unidos contribuyen a la economía 
del país vecino con 324 mil millones de dólares cada año, lo que equivale a más de cinco veces 
las remesas enviadas por los connacionales a México en 2023, que ascendieron a 63 mil millones 
de dólares, o a más del doble de las remesas de toda América Latina y el Caribe, que ascienden 
a 156 mil millones de dólares, de acuerdo con cifras oficiales del Banco Mundial. 
 

Códice // Sinaloa, fentanilo y Harfuch 
(2024-12-05, Juan Manuel Asai, La Crónica de Hoy, . 8) 
A lo largo de todo el sexenio pasado se repitió de manera sistemática, para establecerlo como 
verdad oficial, que en México no se producía fentanilo, esa droga mortífera que se ensaña con 
los norteamericanos. Ayer se anunció que se logró un decomiSO histórico, diría descomunal. La 
Secretaría de Marina incautó 1,500 kilos de pastillas de fentanilo en el estado de Sinaloa. Es un 
golpe histórico. Cualquier acción relacionada con el fentanilo tiene dos destinatarios, la opinión 
pública mexicana, por un lado, y Donald Trump y su parvada de halcones por el otro. 
 

Fentanilo, arma en jaloneo México-EU 
(2024-12-05, Ricardo Preza, 24 Horas, . 1, 17) 
El tráfico de fentanilo, un opioide sintético 50 veces más potente que la heroína, ha tomado tintes 
políticos, pues es una de las banderas de Donald Trump para atacar a los mexicanos. Las 
víctimas por su consumo superan en decesos a todos los conflictos bélicos de EU desde la 
Segunda Guerra Mundial, ya que es la principal causa de muerte en estadounidenses de entre 
18 y 45 años. México, como punto clave en esta cadena, también enfrenta presión internacional. 
 

El caos en residuos 
(2024-12-05, David Martinez, Reporte Índigo, . 1, 12 13) 
La Ciudad de México es un reflejo del caos que existe en el manejo de los residuos sólidos en el 
país, y que representa un problema que contamina el mar, el suelo y el aire. Por ejemplo, la 
capital del país cuenta con un programa de reciclaje, así como una planta de tratamiento de 
residuos orgánicos y un Inventario de Residuos Sólidos, que permite conocer la situación de los 
desechos a nivel local. 
 

Misión de dragado 
(2024-12-05, Guillermo Espinosa, Reporte Índigo, . 8) 
En el astillero número tres de la Secretaría de Marina-Armada de México (Semar) en Guaymas, 
Sonora, se llevó a cabo la ceremonia de botadura de la Draga Autopropulsada ARM "Capitán 
Hilario Rodríguez Malpica" (ADR-39), la cual tendrá la misión de efectuar el dragado de los 
puertos de navegación en el litoral del Pacífico mexicano. Como parte del protocolo, se cortó el 
listón que dio inicio a la maniobra de botadura, por la cual se puso a flote por primera vez para 
iniciar su fase de alistamiento. 
 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
 

Pactan alza de 12% al salario mínimo 
(2024-12-05, Natalia Vitela, Reforma, . 8) 
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El Gobierno de México anunció un incremento del 12% al salario mínimo a partir del 1 de enero 
de 2025. En representación del sector privado, el presidente del Consejo Coordinador 
Empresarial, Francisco Cervantes, celebró el aumento salarial en un contexto de baja tasa de 
desempleo y conflictividad laboral en el país. "Esto es para demostrar la sensibilidad que tiene 
hoy el sector empresarial. Compartir la prosperidad implica distribuir la riqueza nacional a través 
de acciones concretas y efectivas", expresó. 
Basta,El Heraldo de México,Diario de México,Publimetro,El Financiero,UnomásUno,Milenio Diario,Excélsior,El 
Economista,Ovaciones,La Razón de México,Reforma,El Universal,La Prensa,ContraRéplica, 
 

Frentes Políticos 
(2024-12-05, Frentes Políticos, Excélsior, . 13) 
Con el aumento al salario mínimo, José Medina Mora y la Coparmex, que preside, celebran que 
el ingreso familiar alcanzará 91% de la línea de bienestar en 2025. El esfuerzo tripartito es 
aplaudido como ejemplo de consenso, aunque todavía falta 9 por ciento. La “nueva cultura 
salarial” avanza notablemente desde 2016, pero la realidad para millones aún incluye malabares 
con el gasto y precios fuera de alcance. Toca al secretario de Economía, Marcelo Ebrard, que el 
barco se equilibre. Dos canastas básicas suenan bien en papel, pero en el mercado, los números 
cuentan otra historia. 
 

Análisis Superior // Mitos y mentiras 
(2024-12-05, David Páramo, Excélsior, . 3) 
Los que dicen que el aumento al salario mínimo es un éxito de la llamada 4T mienten; los que se 
lo creen se equivocan. Se trata de un trabajo que se inició en 2016 a instancias de la Coparmex, 
cuya meta es que el salario mínimo cubra, por lo menos, dos canastas mínimas alimentarias y 
no alimentarias. En 2016, el organismo que hoy preside José Medina Mora inició pláticas con el 
entonces gobierno de Enrique Peña Nieto para cumplir con esta meta. 
 

El Contador  
(2024-12-05, El Contador, Excélsior, . 2) 
La sucesión en la Coparmex, que preside José Medina Mora, está cerca. Será este sábado 7 de 
diciembre, en asamblea general con la votación de los representantes de los 50 centros 
empresariales, cuando se dé a conocer quién será el próximo líder del sector patronal. Se dice 
en el gremio empresarial que los dados están cargados en el aspirante Juan José Sierra, mejor 
conocido como El Veracruzano. Y es que el mismo Francisco Cervantes Díaz, presidente del 
Consejo Coordinador Empresarial, le dio un espaldarazo al arranque de su campaña en 
noviembre pasado. Habrá que esperar a ver si es el ganador o si las riendas de la Coparmex 
quedan en manos de Jorge Ramírez, actual vicepresidente nacional. 
 

Se alcanzará 91% de la línea de bienestar 
(2024-12-05, Lindsay H. Esquivel, Excélsior, . 8) 
La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), que preside José Medina 
Mora, informó que con el aumento de 248.93 a 278.80 en el salario mínimo, este ingreso 
alcanzará 91% de la línea de bienestar familiar, equivalente a dos canastas alimentarias y no 
alimentarias. “Reconocemos el esfuerzo tripartito del Consejo de Representantes de la Comisión 
Nacional de Salarios Mínimos (Conasami) al definir el incremento al salario mínimo general para 
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2025. Este proceso refleja el compromiso de empleadores, trabajadores y gobierno por construir 
acuerdos que beneficien a las familias mexicanas”, dijo el organismo patronal en un comunicado. 
 

Palomea la IP el alza al salario mínimo: "tendrá un impacto positivo en consumo" 
(2024-12-05, Alma E. Muñoz, La Jornada, . 1, 3) 
Gobierno, empresarios y sector obrero resaltaron ayer en la mañanera del pueblo el incremento 
de 12 por ciento al salario mínimo, que a partir del primero de enero será de 8 mil 364 pesos 
mensual en lo general, y de 12 mil 596 pesos en la frontera norte, en beneficio de 8.5 millones 
de trabajadores. Por su parte, Francisco Cervantes, presidente del Consejo Coordinador 
Empresarial (CCE), resaltó la sensibilidad de la iniciativa privada para acompañar este aumento. 
La medida "demuestra que en el sector privado vivimos también nuevos tiempos de visión con 
dimensión social. Es así como el sector empresarial se suma, de manera solidaria con convicción, 
a esta estrategia con profundo sentido humano". 
 

" Equilibrado y acertado", el incremento a trabajadores 
(2024-12-05, Alejandro Alegría, Jessica Xantomila, Jared Laureles, La Jornada, . 3) 
Con el incremento de 12 por ciento del salario mínimo general para el siguiente año, el país no 
sólo está encaminado para que en 2026 ese ingreso sea suficiente para cubrir el valor total de la 
línea de bienestar familiar, sino que tendrá un impacto positivo en el consumo, señaló el sector 
privado. En tanto, la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo 
(ConcanacoServytur) señaló que el aumento puede tener efectos positivos en la demanda 
interna, con un mayor consumo en los sectores de bienes y servicios, lo cual puede dinamizar la 
economía. Mientras la Confederación de Cámaras Industriales (Concamin) aseveró que el sector 
industrial está convencido de que mejorar el poder adquisitivo de los trabajadores "es el camino 
correcto para tener una sociedad más justa y equitativa". 
 

De Jefes  
(2024-12-05, De Jefes, El Financiero, . 22) 
La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco 
Servytur), liderada por Octavio de la Torre, prevé cerrar 2024 con una derrama económica de 
605 mil millones de pesos, un alza del 10 por ciento respecto al año anterior. Este repunte se 
explica por factores como el pago de aguinaldos, bonos, pensiones y las remesas enviadas por 
paisanos, las cuales siguen siendo un motor clave para las familias mexicanas durante las fiestas 
decembrinas. 
 

La Gran Depresión // Aumento al salario mínimo, un costo repartido 
(2024-12-05, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 13) 
Se convirtió en un lugar común, durante mucho tiempo, afirmar que un incremento en los salarios 
mínimos implicaría una presión inflacionaria adicional, al ser un precio importante de la economía. 
La iniciativa fue de Coparmex, con aquella campaña de la Nueva Cultura Salarial. No se puede 
regatear a ese sindicato patronal el impulso de este esfuerzo por mejorar algo que claramente 
había sido un desatino de al menos cuatro administraciones anteriores. 
 

IP pide condiciones para seguir con la meta de incremento salarial 
(2024-12-05, Lilia González, El Economista, . 5) 
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El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) se comprometió a seguir colaborando con el gobierno 
federal para alcanzar la meta del salario Mínimo General de cubrir el 100% de la línea de 
bienestar familiar, aunque pidió que haya decisiones responsables de las autoridades que no 
comprometan el empleo ni la competitividad de las empresas. "Con el anuncio al aumento de 
salarios mínimos el CCE y los organismos que lo integran refrendan su compromiSO de mejorar 
el ingreso de las y los trabajadores mexicanos, así como su disposición de dialogar con todos los 
sectores y alcanzar consensos, pero, sobre todo, el compromiso de no dejar desprotegidos a 
nuestros colaboradores y sus familias", expuso el organismo empresarial que dirige Francisco 
Cervantes. 
 

Ricos y Poderosos // Salario mínimo, no alcanza para salir de pobre 
(2024-12-05, Marco Antonio Mares, El Economista, . 25) 
Aún con el nuevo aumento al salario mínimo para el próximo año 2025, este ingreso todavía no 
alcanzará para salir de pobres a quienes lo reciben. De mantenerse los aumentos al salario 
mínimo, que se vienen registrando desde el año 2019, será hasta el año 2030 cuando permita 
cubrir el costo de 2.5 canastas básicas. El salario mínimo podrá comprar, entonces, lo básico 
para la persona que trabaja y un dependiente más de su familia. Distintos exfuncionarios del 
gobierno capitalino y federales, así como representantes de organizaciones empresariales, en 
particular la Coparmex, venían impulsando el aumento al salario mínimo y la cultura del salario 
digno. 
 

Sube salario mínimo a 8 mil 364 pesos al mes 
(2024-12-05, Luis Romero, El Sol de México, . 1, 12) 
El salario mínimo incrementará 12 por ciento a 278.80 pesos diarios en el país y solo en la Zona 
Libre de la Frontera Norte (ZLFN) se elevará a 419.88 pesos diarios, a partir del 1 de enero del 
siguiente año. La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) destacó la 
importancia de complementar los aumentos salariales con políticas para impulsar la productividad 
y reducir la informalidad, que afecta a más del 50 por ciento de los trabajadores. "Un mal diseño 
de estos ajustes podría poner en riesgo la sostenibilidad de las micro, pequeñas y medianas 
empresas (Mipymes)", advirtió. 
 

CCE, Coparmex y expertos ven bien ajuste al SM; no es suficiente: ONG 
(2024-12-05, Cuahutli R. Badillo, La Razón de México, . 18) 
El incremento de 12 por ciento al salario mínimo que se anunció ayer fue celebrado por el 
Gobierno federal y la Iniciativa Privada (IP); no obstante, organizaciones de la sociedad civil 
consideraron que la decisión fue adecuada, pero fue desigual, pues aún "no es suficiente para 
cubrir el umbral de pobreza, equivalente al costo de dos canastas básicas". Por un lado la 
organización Acción Ciudadana Frente a la Pobreza aseguró que, "el incremento parejo" al 
Salario Mínimo General y al Salario Mínimo de la Frontera Norte no puede justificarse por razones 
económicas y menos por argumentos sociales, porque las personas que viven en la zona 
fronteriza ganarán 12 mil 596 pesos al mes, mientras que los trabajadores del resto del país 
percibirán 8 mil 364 pesos; es decir, 4 mil 232 pesos menos y eso genera una brecha entre ambos 
salarios. 
 

Empresarios mexicanos preparan diálogo con Canadá para el T-MEC 
(2024-12-05, Redacción, El Independiente, . 19) 
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Gobierno mexicano y empresarios del país preparan ya un 'CEO Dialogue" con Canadá ante la 
revisión del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) en 2026, señaló ayer 
miércoles el presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Francisco Cervantes. 
"Vamos a hacer ya el CEO Dialogue con Canadá", señaló el líder de la cúpula empresarial en 
declaraciones a medios de comunicación tras participar en la conferencia matutina del Gobierno 
en el Palacio Nacional. 
 

En espera de las 40 horas 
(2024-12-05, Elizabeth González, Reporte Índigo, . 16 17) 
Durante la mañana del miércoles, la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, anunció 
un aumento del 12 por ciento al salario mínimo a partir del próximo 1 de enero de 2025, una 
medida consonante con sus promesas de campaña, sin embargo, activistas en temas laborales 
señalan que aún falta mucho por hacer en esta materia, como discutir y aprobar la jornada laboral 
de 40 horas. Francisco Cervantes, presidente del Consejo Coordinador Empresarial, quien 
también participó en el anuncio de la presidenta Sheinbaum, dijo que esta noticia representa 
"prosperidad compartida y la paz laboral", pues en el país "solo hay 19 huelgas activas". 
 

COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 

Jaque Mate // Guerra de las drogas 
(2024-12-05, Sergio Sarmiento, Reforma, . 10) 
El gobierno debería saber que las prohibiciones llevan a la guerra y que no son la mejor forma 
de enfrentar un problema de salud pública. Prohibir los vapeadores y no los cigarrillos en la 
Constitución es una estupidez. La medida creará un mercado negro de cigarrillos electrónicos, 
que son legales en todo el mundo, y hará que más gente siga fumando tabaco. 
 

Bitácora del Director // Los seis años que vivieron como tapete 
(2024-12-05, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2) 
El sexenio pasado se caracterizó por convertir en políticas públicas los caprichos, ocurrencias e 
historias personales del Ejecutivo. Cualquier idea con la que se despertaba el mandatario debía 
llevarse a cabo a como diera lugar, aunque contra ella remaran la factibilidad, el interés público, 
la lógica o la disponibilidad de recursos. Ese servilismo fue realmente vergonzoso. "¿En qué año 
se fundó Tenochtitlán?" "¡El año que usted diga, señor presidente!". 
 

Cuenta Corriente // Flotillas de apps: un modelo de negocio en riesgo 
(2024-12-05, Alicia Salgado, Excélsior, . 5) 
La reforma a la Ley Federal del Trabajo propuesta por la Secretaría del Trabajo podría impactar 
negativamente a las flotillas de aplicaciones digitales, que permiten a los dueños de automóviles 
gestionar varios vehículos al mismo tiempo. Actualmente, los conductores de estas plataformas 
no son considerados trabajadores asalariados, sino independientes. La falta de claridad en la 
reforma respecto a este modelo de negocio podría poner en riesgo la fuente de ingresos de 
muchas personas. 
 

Análisis Superior // Mitos y mentiras 
(2024-12-05, David Páramo, Excélsior, . 3) 
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Los que dicen que el aumento al salario mínimo es un éxito de la llamada 4T mienten; los que se 
lo creen se equivocan. Se trata de un trabajo que se inició en 2016 a instancias de la Coparmex, 
cuya meta es que el salario mínimo cubra, por lo menos, dos canastas mínimas alimentarias y 
no alimentarias. 
 

Juegos de Poder // A Sheinbaum le toca defender la joya de la corona neoliberal  
(2024-12-05, Leo Zuckermann, Excélsior, . 11) 
Durante su campaña, Claudia Sheinbaum posteó un tuit donde presumía que "desde que era 
estudiante luchaba por la democracia, por la justicia social y contra el modelo neoliberal". Hoy la 
Presidenta de México defiende lo que fue la joya de la corona del neoliberalismo, es decir, la 
continuidad de un tratado de libre comercio con Estados Unidos. Muy diferente a lo que pensaba 
en 1991 cuando protestaba en Stanford. 
 

Activo Empresarial // Reaparece Salinas sin pensión y con T-MEC; Sheinbaum responde; 
¿de qué viven? 
(2024-12-05, José Yuste, Excélsior, . 1 2) 
La presidenta mexicana Claudia Sheinbaum, heredera política de López Obrador, no 
desaprovechó el balón que le pusieron para tirar a portería: no les regresaremos las pensiones a 
los expresidentes, dijo al referirse a las recientes declaraciones del exmandatario Carlos Salinas 
de Gortari sobre no tener pensión. 
 

Duda Razonable // ¿Ya empezará el sexenio? 
(2024-12-05, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2) 
El Congreso, el gobierno, la opinión pública y la discusión en medios y redes, en estos dos 
primeros meses del gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum, han estado centrados 
alrededor de un proyecto que no era el de Claudia Sheinbaum, sino en la discusión y aprobación 
de una serie de reformas constitucionales, 18 para ser precisos, que envió al Legislativo el 
anterior presidente, Andrés Manuel López Obrador. 
 

Día con Día // Especie en extinción 
(2024-12-05, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3) 
Manuel T., campesino y defensor ecológico, decidió volverse criador de venados tras servir en el 
Ejército. Buscando protección para su propiedad, se asoció con un empresario textil que había 
perdido su fábrica. “Yo soy la especie en extinción que quiero preservar”, dijo Manuel T. al 
empresario. 
 

En Privado // Fentanilo, doble golpe 
(2024-12-05, Joaquín López-Dóriga, Milenio Diario, . 3) 
El gabinete de seguridad de la presidenta Claudia Sheinbaum, encabezado por Omar García 
Harfuch e integrado por Defensa, Marina y la FGR, anunció ayer el mayor golpe a nivel mundial 
contra el tráfico de fentanilo: mil 100 kilos, que equivalen a 20 millones de dosis, pastillas, listos 
para ser enviados a Estados Unidos. No hay referente mundial de una incautación de esos 
niveles. El más cercano, pero aún muy lejano en monto, fue en agosto pasado en Arizona: 4 
millones de pastillas, equivalentes a 400 kilos. 
 

Coordenadas // Los claroscuros del incremento del salario mínimo 
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(2024-12-05, Enrique Quintana, El Financiero, . 2) 
El incremento de 12% a los salarios mínimos a partir de enero de 2024 no fue sorpresivo, pero 
tendrá impactos tanto en el poder de compra de las familias como en los costos de las empresas. 
El salario mínimo general será de 278.80 pesos diarios a partir de enero. Este monto será 
equivalente al 48% del salario medio con el que hoy se cotiza al IMSS. 
 

Estrictamente Personal //¿Una halcón para México? 
(2024-12-05, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 40) 
Kari Lake, parte del movimiento de extrema derecha de Trump, podría ser la próxima embajadora 
de Estados Unidos en México. Lake, quien ha generado polémicas por sus simpatías con los 
movimientos nazis y los activistas de QAnon, es vista como una opción para reemplazar a Ken 
Salazar, el actual embajador, que es conocido por su cercanía con el expresidente López 
Obrador. 
 

La Gran Depresión // Aumento al salario mínimo, un costo repartido 
(2024-12-05, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 13) 
Un incremento en los salarios mínimos implicaría una presión inflacionaria adicional, al ser un 
precio importante de la economía. A la luz de un sexenio de aumentos de este salario en los 
niveles que hemos visto, se pueden identificar dos aspectos: la primera, que fue un acierto 
presionar o decretar esos incrementos; y la segunda, que sí tuvo un impacto inflacionario en 
determinados rubros, que se ha pagado de forma colectiva. 
 

Ricos y Poderosos // Salario mínimo, no alcanza para salir de pobre 
(2024-12-05, Marco Antonio Mares, El Economista, . 25) 
Aún con el nuevo aumento al salario mínimo para el próximo año 2025, este ingreso todavía no 
alcanzará para salir de pobres a quienes lo reciben. De mantenerse los aumentos al salario 
mínimo, que se vienen registrando desde el año 2019, será hasta el año 2030 cuando permita 
cubrir el costo de 2.5 canastas básicas. 
 

La Quinta Transformación // COFECE e IFT: no se pasen de listos 
(2024-12-05, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7) 
Ante la desaparición de la Cofece y el IFT, el gobierno de la 4T estará violando el T-MEC. Lo 
hará siempre y cuando el reglamento que expidan la Secretaría de Economía y la nueva Agencia 
de Transformación Digital no precisen fecha y aplicación de las leyes de competencia y 
telecomunicaciones. La reforma constitucional para eliminar los siete órganos autónomos puede 
tener consecuencias para la revisión del T-MEC, que iniciará formalmente el año entrante y que 
se extenderá hasta 2026. 
 

TREN MAYA 
 

'La austeridad mata' 
(2024-12-05, Guadalupe Loaeza, Reforma, . 11) 
Una investigación exhaustiva de la periodista Nayeli Roldán exhibe el rotundo fracaso del sexenio 
de AMLO en materia de salud. La obra de Roldán está llena de estos datos espeluznantes. ¿Y a 
dónde se iba todo el dinero? "A las tres obras faraónicas favoritas del ex presidente: la refinería 
Dos Bocas, el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles y el Tren Maya". 
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Gobierno opaco 
(2024-12-05, Alfonso Zárate, El Universal, . 16) 
Desaparecer al Instituto Nacional de Acceso a la Información y Protección de Datos (Inai) para 
que sea la Secretaría Anticorrupción y de Buen Gobierno la que vigile el desempeño de los 
funcionarios públicos es una aplicación de la vieja sentencia bíblica: "tapaos los unos a los otros." 
El gobierno que acaba de concluir recurrió innumerables veces al argumento de la seguridad 
nacional para ocultar la información sensible sobre proyectos del tamaño de la refinería Olmeca 
o del Tren Maya, cuyos presupuestos iniciales se habían disparado. 
 

Profepa pondrá lupa al manejo de la fauna en el Tren Maya 
(2024-12-05, Alelhí Salgado, El Universal, . 1, 8) 
La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), junto a la Procuraduría 
Federal de Protección al Ambiente (Profepa) y la Comisión Nacional de Áreas Naturales 
Protegidas (Conanp), vigilarán el manejo adecuado de la fauna cercana al Tren Maya y revisarán 
que el servicio contratado para este fin cuente con las autorizaciones necesarias y cumpla con la 
normatividad ambiental. Profepa indicó que el jaguar, el venado y el tapir no son considerados 
fauna nociva de acuerdo con la Norma Oficial Mexicana NOM-032-SSA2-2010. 
 

Desechan recurso vs. proyectos insignia 
(2024-12-05, David Vicenteño, Excélsior, . 2) 
Por unanimidad, la Segunda Sala desechó de manera definitiva una controversia constitucional 
que impugnó el decreto con el que se declararon como obras de seguridad nacional los 
principales proyectos de infraestructura construidos durante la administración del expresidente 
Andrés MaLópez Obrador. Se trata del Tren Maya, el Corredor Interoceánico del Istmo de 
Tehuantepec, y los aeropuertos internacionales de Palenque, en Chiapas, y los de Chetumal de 
Tulum, en Quintana Roo. 
 

Trabajos del Tren Maya no dañan la fauna silvestre, asegura Semarnat 
(2024-12-05, De la Redacción, La Jornada, . 15) 
La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), la Procuraduría Federal de 
Protección al Ambiente (Profepa) y la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas 
(Conanp) reiteraron su compromiso con el cuidado, protección y conservación de la fauna 
silvestre en las obras del Tren Maya, luego de que se reveló un contrato gubernamental con la 
empresa Susoma Soluciones Ambientales que, bajo el concepto del "manejo de fauna nociva", 
podría ahuyentar, capturar o sacrificar a especies en las zonas de trabajo. La Semarnat aseguró 
ayer en un comunicado que la Profepa revisará que el prestador de servicios contratado para el 
manejo de fauna cuente con todas las autorizaciones necesarias, y que se cumpla con la 
normatividad establecida en la Ley General de Equilibrio Ecológico y Protección al Ambiente y la 
Ley General de Vida Silvestre. 
 

Desecha la Corte recurso del Congreso contra decreto sobre megaobras de AMLO 
(2024-12-05, Ivan Evair Saldana, La Jornada, . 15) 
La segunda sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) desechó ayer en definitiva 
la controversia constitucional que promovió la Cámara de Diputados contra el decreto del 18 de 
mayo de 2023 que declaró de seguridad nacional de interés público las obras del Tren Maya, el 
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Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec, así como los aeropuertos de Palenque, 
Chiapas, y de Chetumal y Tulum, en Quintana Roo. 
 

AIFA 
 

Despegan 163% las rutas entre México y Asia 
(2024-12-05, Aldo Munguía, El Financiero, . 21) 
En medio de las tensiones por el crecimiento de las importaciones desde China a México, las 
principales rutas aéreas con Asia registran un crecimiento del 163 por ciento por ciento entre 
enero y octubre, según datos de la Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC). Datos oficiales 
indican que la ruta aérea con mayor crecimiento de mercancías fue la que conectó al Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles (AIFA) con Hong Kong, la cual despegó 148 por ciento entre enero 
y octubre. Dicha ruta movilizó más de 40 mil 799 toneladas en el periodo de referencia. 
 

El aeropuerto Felipe Ángeles recibió el premio Versalles por ser el complejo 
aeroportuario más bello del mundo. 
(2024-12-04, Juan Pablo de Leo, Vaitiare Mateos, Canal 40 Adn, ) 
El Aeropuerto Felipe Ángeles ha sido galardonado con el premio Versalles en Francia, 
destacándose como el complejo aeroportuario más bello del mundo. Este reconocimiento 
internacional resalta la excelencia en arquitectura y diseño de diversas instalaciones, incluyendo 
aeropuertos, recintos deportivos y museos, sin centrarse en la funcionalidad. El general Gustavo 
Vallejo, quien recibió el premio, subrayó que la IFA representa una identidad nacional y rinde 
homenaje a la riqueza histórica y cultural de México. 
 

SICT 
 

Secretarías heredarán bienes de autónomos por mil 813 mdp  
(2024-12-05, Tanya Acosta, UnomásUno, . 1, 8) 
Cuatro de siete organismos autónomos reportan bienes con valor de mil 813 millones de pesos, 
entre los que destacan edificios y autos blindados, los cuales serán transferidos a diversas 
secretarías federales. Esto sin incluir al Inai, cuyo edificio sede se encuentra en arrendamiento, 
ni a las Comisiones de Hidrocarburos y Reguladora de Energía, de las cuales no hay datos sobre 
sus bienes. Vale la pena recordar que la mayoría de propiedades y bienes pertenecen al Instituto 
Federal de Telecomunicaciones (IFT), que cuenta con dos estaciones de monitoreo en 
Chimalhuacán y Tlalnepantla, así como dos edificios, uno en Insurgentes Sur 1143 y otro en 
Iztapalapa, con un valor global de 970 millones de pesos. El IFT concentra 90.4% de los bienes 
muebles e inmuebles de cuatro organismos autónomos que están en vías de extinción; sus 
recursos materiales, según la reforma constitucional, serán transferidos a la Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT). 
 

¿Qué instituciones suplirán las actividades de los organismos que desaparecerán? 
(2024-12-05, Redacción, Milenio (sitio), ) 
En días pasado se aprobó con mayoría calificada en lo general y particular la reforma llamada 
'simplificación orgánica' en la que se contempla la eliminación de siete organismos autónomos, 
entre ellos el INAI. La Cofece pasará a formar parte de la Secretaría de Economía, por su parte, 
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el IFT dejará sus actividades a la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes 
(SICT). 
 

Derechos en remate, adiós a los autónomos 
(2024-12-04, Redacción, La Silla Rota (sitio), ) 
Hace no mucho, estas páginas se llenaban de cifras y columnas de opinión sobre la desaparición 
de 109 fideicomisos. La razón oficial: ahorrar. Hoy, la preocupación gira en torno a siete órganos 
autónomos que, nuevamente, caminan hacia la guillotina. Y, otra vez, sin importar las 
advertencias, serán eliminados. La razón oficial sigue siendo la misma: ahorrar. Esos 7.79 pesos 
que "ahorramos" nos saldrán caros. Saldrán caros al INEGI, a la Secretaría de la Función Pública, 
a la Secretaría de Educación Pública (SEP), a la Secretaría de Energía (Sener), la Secretaría de 
Economía y la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), que 
absorberán las funciones de los organismos desaparecidos. Porque la necesidad de sus 
funciones no se extinguirá con su fin. 
 

El IFT y Cofece seguirán vivos el próximo año 
(2024-12-04, Carla Martínez, Dinero en Imagen (Sitio), ) 
Aunque se aprobó la extinción del Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT) y de la Comisión 
Federal de Competencia Económica (Cofece), estos organismos seguirán operando como hasta 
ahora, al menos durante 2025. El Congreso de la Unión aprobó la extinción del IFT y de la Cofece 
y contempla que las atribuciones del regulador en telecomunicaciones recaigan en la Secretaría 
de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) y de competencia económica en la 
Secretaría de Economía. 
 

Autoridades firmes con el retiro de espectaculares 
(2024-12-04, Redacción, Poder y Crítica (sitio), ) 
Por instrucciones de la Presidenta Municipal, Ana Paty Peralta, el personal de la Dirección de 
Imagen Urbana y Vía Pública de la Secretaría Municipal de Ecología y Desarrollo Urbano, llevó 
a cabo una limpieza perimetral de publicidad en postes ubicados en el primer cuadro de la ciudad, 
así como el retiro de dos estructuras publicitarias en el boulevard Luis Donaldo Colosio y un 
espectacular en la avenida José López Portillo, esto como parte del programa de limpieza visual 
que brinda bienestar y seguridad a la ciudadanía. En lo que va del año, dicha dependencia, en 
coordinación con Protección Civil, la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT) y la Sociedad Mexicana de Ingeniería Estructural (SMIE), ha clausurado y 
retirado decenas de espectaculares que representaban un riesgo a la integridad física de las 
personas. 
 

PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN 
 

Universidad Rosario Castellanos, ¿es viable?  
(2024-12-05, Roberto Rodríguez Gómez, Milenio Diario, . 1, 4) 
La Universidad Nacional Rosario Castellanos ha anunciado su proyecto de convertir en nacional 
la Universidad Rosario Castellanos va tomando forma. El decreto de creación de la Universidad 
Nacional Rosario Castellanos (UNRC) propone, básicamente, réplica académica y organizativa 
de la URC que ha operado en Ciudad de México. Hasta el momento se cuenta con opciones 
concretas de apertura de nuevas sedes en los estados de Chiapas (Comitán) y Baja California 
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(Tijuana) y con posibilidades en los estados de Yucatán, Sonora, San Luis Potosí y el Estado de 
México, en ciudades todavía por definir. Dicho decreto establece ala UNRC en calidad de 
organismo descentralizado de la Administración Pública Federal, con lo cual se agrega a las 
instituciones federales de educación superior del país y su sostenimiento dependerá 
principalmente de erogaciones del Presupuesto de Egresos de la Federación. 
 

REFORMA ENERGÉTICA 
 

Layda se llevó lo peor, dice Saul Monreal 
(2024-12-05, Mayólo López, Reforma, . 1) 
La incorporación del panista Jorge Luis Lavalle al Gabinete de Layda Sansores en Campeche, 
fue mal vista por el senador morenista Saúl Monreal. “Este es lo peor que puede reclutarse en 
los Gobiernos de Morena Es mal visto por la misma sociedad. Lavalle tiene antecedentes de 
signos de corrupción Creo que no fue una decisión correcta la que se tomó”, señaló en entrevista. 
Preso.hasta hace unos meses por recibir sobornos millonarios del Gobierno para aprobar la 
reforma energética promovida por Enrique Peña Nieto, Lavalle fue nombrado el martes pasado 
Secretario de Desarrollo Económico. 
 

Sacacorchos 
(2024-12-05, Sacacorchos, El Independiente, . 9) 
Hay acciones que nomás no se entienden, sobre todo si se escuchó antes discursos como el que 
se repitió el sexenio anterior acerca de todo el mal que provocó para el país el PRIAN. Descrito 
como el responsable de la corrupción y muchos de los males que padecemos en el país, el PRIAN 
fue sentenciado como culpable de la pobreza, inseguridad y desigualdad que heredamos de 
sexenios anteriores. Por lo anterior, no se entiende que ahora Morena se empeñe en incorporar 
a sus filas a integrantes del corrupto y neoliberal PRIAN. Layda Sansores nombró como su 
secretario de Desarrollo Económico al expanista Jorge Luis Lavalle, quien fue encarcelado por 
aceptar sobornos de Odebrecht en el marco de la aprobación de la reforma energética de Peña 
Nieto. 
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